



**CORPORACION HUMANITARIA TIERRA VIVA**

## **INFORME DE GESTIÓN CORPORACIÓN HUMANITARIA TIERRA VIVA AÑO 2019**

### **OBJETIVO**

Presentación de resultados de la labor de gestión realizada por la Corporación Humanitaria Tierra Viva (CHTV) durante el año 2019, informe realizado para la Asamblea general de la CHTV.

### **ALCANCE**

Este informe cubre las actividades realizadas bajo el liderazgo del Presidente de Junta Directiva y los demás integrantes de esta durante el año 2019, en búsqueda del sostenimiento financiero y el buen desarrollo de la Corporación Humanitaria Tierra Viva.

### **ACTIVIDADES REALIZADAS**

Dada la necesidad de gestión de recursos para la sostenibilidad de la Corporación Humanitaria Tierra Viva, desde la presidencia se centraron los esfuerzos en lograr la donación que anualmente ha realizado el señor Alan Grostephan para la implementación del proyecto denominado “Protección de derechos de niños y adolescentes de ambos géneros víctimas de violencia en altos de Cazucá”.

En 2019, Tierra Viva continuó el desarrollo del proyecto de Protección de derechos a niños, niñas y adolescentes, víctimas de violencias, a través del espacio protector de la Ludoteca y Biblioteca Infantil en Altos de Cazucá.

Este informe se desarrolla a partir de ocho (8) incisos, así:

- a) Alcance del proceso durante 2019,
- b) Análisis de Resultados,
- c) Actividades del proyecto Ludoteca y Biblioteca Infantil en Altos de Cazucá en 2019,
- d) Contexto,
- e) Dinámica de los procesos en la Ludoteca de Altos de Cazucá y,
- f) Propuestas para la Ludoteca en Altos de Cazucá en 2020.
- g) Informe financiero
- h) Trámites Legales

#### **a. Alcance del proceso durante 2019:**

En la Ludoteca se realizaron 2.500 atenciones entre talleres, horas lúdicas y apoyo en tareas escolares. Se presentó un aumento significativo de las atenciones con respecto a 2018, cuando se habían realizado 1.250. Cada semana asisten en promedio 50 niños a la Ludoteca. El aumento en el número de participantes es superior al doble, ya que en 2018 el promedio de niños en la Ludoteca a la semana era de 17. Varias



## CORPORACION HUMANITARIA TIERRA VIVA

razones explican esto. Aunque el número de niños en la jornada de la mañana disminuyó desde cuando la Secretaría de Educación estableció la jornada continua para las instituciones educativas, durante 2019 los niños contaron con el taller de teatro, que los compromete a asistir de manera regular. Otros aspectos inciden en la cantidad de atenciones que se presta cada año. Entre ellos, las dinámicas del barrio y la oferta de otras instituciones.

### **b. Análisis de Resultados:**

- 1) Se mantienen e incrementan los resultados del año anterior.
- 2) La ludoteca se consolida como espacio de protección.
- 3) Niños, niñas y adolescentes ganaron mayor valía para afrontar la violencia intrafamiliar y comunitaria.
- 4) El espacio sigue siendo muy fuerte en protección de los niños, niñas y apoyo en tareas.
- 5) Los niños, niñas y adolescentes participantes y sus madres se sienten acompañados, escuchados y protegidos.
- 6) Se cualifica el uso del tiempo libre y se aporta a su proyecto de vida.
- 7) El apoyo en tareas y el desarrollo de competencias y habilidades para la vida contribuyen a la permanencia de los niños y niñas en el sistema escolar.
- 8) Las mujeres que participan en el proceso han logrado mayores fortalezas en el acompañamiento a la primera infancia.

### **c. Actividades del proyecto Ludoteca y Biblioteca Infantil en Altos de Cazucá en 2019:**

En la presentación del informe del proyecto se destacó el logro de conseguir profesionales que lleven a los chicos una oferta de su interés que desarrolle sus habilidades y contribuya a su bienestar.

De esta manera se cumplió el propósito que se había trazado para este año (2019). Estos profesionales fueron una psicóloga y un experto en psicoteatro. La psicóloga fue contratada por dos meses y se enfocó en el arte sanador. En estos talleres, los niños crearon manualidades, entre ellas, el tejido conocido como “el ojo de Dios”, jabones, y cremas con materiales naturales. Los niños disfrutaron el manejo de los materiales y sus creaciones. Sin embargo, les falta lograr anclarse a las actividades y darles continuidad. El experto en Psicoteatro, Julián, trabajó en la Corporación durante todo el año 2019. Con carisma y disciplina logró sacar un producto con los y las niños participantes, superando el desafío de la presencia intermitente de los niños y niñas en los talleres.

La tercera actividad importante durante este año ha sido la continuidad del proceso de apoyo en tareas, que realizan las personas de planta en la Ludoteca: Elsa y Nidia.



## CORPORACION HUMANITARIA TIERRA VIVA

Esta actividad es el fuerte de la Corporación, sumado al hecho de mantener el espacio abierto, un entorno protector al que los niños pueden asistir.

### d. Contexto

La violencia ha arreciado en el sector, en especial dirigida hacia adolescentes. El contexto de violencia es tan agreste que tenemos conocimiento que varios niños que han pasado por los procesos y actividades adelantadas por la Corporación han sido asesinados. Actualmente en la zona, aproximadamente cada semana es asesinado un adolescente entre los 14 y 16 años.

El estrés causado por esa situación aumenta la precariedad de recursos en el territorio. Las carencias en Altos de Cazucá no son solo de recursos económicos. Es también la inapetencia de vivir. Al mismo tiempo, se observa el debilitamiento de la movilización social que había en el sector en los años en que comenzó la intervención de la Corporación allí.

En el momento actual hay escasa fuerza y unión entre ONGs, y poca presencia de autoridades.

### e. Dinámica de los procesos en la Ludoteca de Altos de Cazucá

Se observa que la población entre los 9 y 13 años tiende a permanecer en los procesos de la Ludoteca. Sin embargo, en la etapa entre los 14 y los 16 años tienden a desanimarse y desistir de su participación.

Una de las actividades que ha permanecido a lo largo del tiempo, y que ha servido para vincular a los niños y niñas a la Ludoteca es el taller de Artesanías, que dicta Nidia. También en esa actividad, los chicos muestran desinterés al llegar a la adolescencia.

Entre las actividades que presentan mayor respuesta se encuentran los talleres de teatro y malabares, como el que dictó Julián durante este año (2019). Aún así, en el mes de diciembre los bajos niveles de asistencia generaron que Julián tuviera que reforzar la convocatoria recorriendo casa por casa para llamar a los chicos a terminar el producto final del proyecto (una obra de teatro). La respuesta en cuanto a participación por parte de los padres fue desalentadora. Se les invitó a ir a ver a los niños en su presentación final, y solamente asistieron 3 madres de familia. Eso debilita los procesos y desanima a los niños.

Se observa también que un factor determinante para la permanencia de los chicos en los procesos es el papel de los cuidadores. Cuando los cuidadores no son activos, la calle fácilmente se gana a los chicos.



## CORPORACION HUMANITARIA TIERRA VIVA

### f. **Propuestas para la Ludoteca en Altos de Cazucá en 2020**

Frene al análisis de si continuar con la priorización de la atención en los niños y niñas, o buscar estrategias para ampliar la atención a los adolescentes, se sugiere continuar con el enfoque en infancia y preadolescencia que ha sido el fuerte de la Corporación en el proyecto de Altos de Cazucá.

Se resalta la importancia de fortalecer el trabajo con las familias, pues estas pueden convertirse en una barrera para el trabajo con los niños y niñas. Se observa poco interés de parte de las familias en el aprendizaje de los niños, en su disfrute y bienestar. Están enfocados en sobrevivir, y sobrevivir para ellos es comer. Así, se presentan casos en que las mamás retiran a sus hijos de la Corporación porque allí no se les da comida.

Los padres en particular solo valoran la formación que lleva a sus hijos a ser productivos. Entonces se plantea hacer propuestas para que el proyecto también aporte a la sobrevivencia de los chicos, como desarrollar sus habilidades en el manejo de los computadores. Para esto se puede contar con jóvenes del barrio que son técnicos en sistemas.

### g. **Informe Financiero**

El informe financiero correspondiente al periodo del año 2019 se presentó a cada participante de la asamblea de forma digital y corresponde al documento oficial denominado Estados de Situación Financiera que quedó aprobado en la asamblea general celebrada el 28 de marzo de 2020.

### h. **Trámites Legales**

Se realizaron los trámites legales para el normal funcionamiento de la Corporación:

1. Renovación Matricula Mercantil
2. Declaración de Ingresos y Patrimonio.
3. Solicitud de registro en el Régimen Tributario Especial de la DIAN.

Dado en Bogotá a los 28 días del mes de marzo del año 2020.

Cordialmente,

Pedro Pablo Torres Palacio  
Representante Legal  
CC. 8322565